

J.

Turnlehrer-Bildungsanstalten.

1. Preußen.

Die Königliche Turnlehrer-Bildungsanstalt in Berlin.

(Gegründet 1851 als Civilabteilung der Königl. Central-Turnanstalt, selbständige Anstalt seit 1877.)

Direktor: Wäzoldt, Geheimer Ober-Regierungs-Rat und vortragender Rat im Ministerium der geistlichen, Unterrichts- und Medizinal-Angelegenheiten.

Unterrichtsdirektor: Professor Dr. Euler, Berlin N., Oranienburger Straße 60—63.

Oberlehrer und Bibliothekar: G. Eckler.

Außerdem vier Hilfslehrer.

Vortragender Arzt: Geheimer Sanitätsrat Dr. Hoffmann.

Die Turnlehrer-Bildungsanstalt besitzt seit Oktober 1879 ihre eigenen neuerbauten Räumlichkeiten, Friedrichstraße 229.

Die Eleven beteiligen sich gleichzeitig an einem im Viktoria-bade, Neuenburger Straße 15, eingerichteten, unter der Oberleitung des Professor Dr. Euler stehenden Schwimmkursus. Schwimmlehrer sind die jedesmaligen Hilfslehrer der Turnlehrer-Bildungsanstalt.

2. Bayern.

Central-Turnlehrer-Bildungsanstalt in München.

(Gegründet 1872.)

Vorstand und Direktor: Georg Heinrich Weber, Ludwigstraße 14.

Lehrer der medicinischen Fächer: Dr. Johannes Ranke, Universitäts-Professor.

I. Assistent: Friedrich Theuerner.

II. Assistent: Alfons Thoma.

3. Sachsen.

Königliche Turnlehrer-Bildungsanstalt in Dresden.

(Gegründet 1850.)

Direktor: Woldemar Bier, Carusstraße 1.

Assistenten: H. von Einsiedel, D. Schlenker.

Weitere Lehrer: Medizinalrat Dr. Birch-Hirschfeld. Assistenzarzt Dr. von Willers. Fechtmeister Staberoh.

Königl. Prüfungskommissar: Geh. Schulrat Dr. Bornemann.

4. Baden.

Turnlehrer-Bildungsanstalt in Karlsruhe.

(Gegründet 1869.)

Vorstand und Direktor: Alfred Maul.

Hauptlehrer: Zahn, Premier-Deutenant a. D.

5. Württemberg.

Turnlehrer-Bildungsanstalt in Stuttgart.

Vorstand: Professor Jaeger.

Lehrer: Turnlehrer Weyhardt, Hausmeister Schädle.

6. Großherzogtum Hessen.

Jährliche Instruktionkurse mit Staatssubvention in Darmstadt für Turnlehrer an höheren Lehranstalten. Leiter: Turninspektor Marx.

Die Turnlehrer für die Volksschulen werden auf den Seminaren ausgebildet.

Außer diesen Einrichtungen sind noch zu erwähnen:

In Berlin: Des städtischen Oberturnwarts Dr. E. Angerstein halbjährliche (Winter-)Kurse zur Ausbildung von Turnlehrern für die Berliner Gemeinde-Schulen, in der Turnhalle Prinzenstraße 57.

Dr. E. Angerstein's jährliche Ausbildungskurse für Turnlehrerinnen, in der Turnhalle Prinzenstraße 57.

Professor Dr. Euler's Fortbildungskurse für geprüfte Turnlehrerinnen, in der Königl. Turnlehrer-Bildungsanstalt; ferner die in eben dieser Anstalt bestehenden Vorbereitungskurse zur Turnlehrerprüfung für Studierende.

7. Osterreich.

In Wien: Turnkurs für Kandidaten des Lehramts an Mittelschulen in Wien. Leiter: Prof. Hans Hoffer, Universitäts-Turnlehrer in Wien.

K. K. Prüfungskommissionen für Turnlehrer in Wien, Graz und Prag.

Selbstverständlich findet in den meisten Lehrer-Bildungsanstalten und Seminarien Turnunterricht für die Schüler statt.